
校园小能手 未来大工匠

关于相夫
以前我是特别强势的，刚开始我和汉斯

谈恋爱、结婚在一起的时候。我嫁给他时 !"

岁，在 !"岁之前，我几乎一个人带着孩子。别
人可能说这是女强人，这个女人很霸道，特立
独行惯了，这都是我的个性标签。我嫁给他的
时候，我还是一如既往地按照我的个性，下了
班之后把包一扔。吃完饭说：“汉斯，走吧，出
去吧。”汉斯问我“干什么？”我说：“今晚我们
去见朋友。”汉斯很冷静地说：“金星，我是成
年人，我不是包裹，随时可以拿走。如果你有
安排，能不能提前和我打声招呼，或者问我有
没有时间陪你去？这是最基本的，你应该问我
一句。”其实，他这么和我说的时候，我觉得他
说的是对的。但是长时间养成的个性、自尊心
受不了了。心里承认他说得对，我嘴里还说
“叫你走就走了，哪那么多废话啊？”女人的面
子，在自己已知的错误上又迈了一步。后来汉
斯说，不可以这样，你这是对我不尊重。你对
自己的孩子这样做都要分年龄段，更何况我
是成人，我是你的先生、你的丈夫，你不能随
便吆喝我。我心里完全接受，嘴上却还硬着。
所以，这就是一个女人的误区。后来我明白
了，当你长时间独立生活习惯了，和对方磨合
习惯之后，你要往后退一步。从那天开始我知
道了，哪怕已经决定了这件事必须这么做，我
和先生打电话的时候还要商量，我能不能这
么做？但我的语气很坚定。汉斯笑了，说你和
我商量，说明你进步了，但是你心里已经决定
了。他说，起码你进步了，你没有命令式地让
我做这件事。是他教会了我，作为太太、作为
妻子怎么和先生说话。

另外还有一点，千万不要在公共场合和
自己的先生、自己的男朋友抢风头。如果是很

熟的朋友，调侃一下自己的先生，这没有问
题。但是在公共场合，一定要给男人留面子。
别人觉得金老师你太传统了吧？不是的，这是
基本的社会规则。

这一点我从哪里学会？是我的孩子教会
的。孩子小的时候，有次带孩子在公共场合，
还用金星的暴躁脾气，冲着汉斯吆五喝六的。
是我的大儿子说，“妈妈，你不能这么和爸爸
说话。”我突然觉得自己很渺小，孩子都知道爸
爸在他心目当中的形象有多重要。我知道了，
母亲、父亲在孩子心目当中同等重要。母亲如
果不顾及男人的尊严、面子，自尊心上得到了
片刻的满足，但伤害了孩子对父亲的尊重，也
伤害了父母间尊敬、信任的感受。所以中国文
化里面夫妻之间“相敬如宾”，这是有一定的
道理。这个“相敬如宾”，并不是两个在自己的
卧室里面还“先生你好”，这假了。这个“相敬
如宾”是在公共场合上，一定要尊重对方。

关于!教子"

我的三个孩子，完全没有任何的血缘。是
他们教会我怎样做一个母亲。我没有成为母
亲的时候，我也效仿影视剧当中，妈妈对孩子
吆喝、训斥，觉得妈妈就应该这样，我妈妈也
是这样教育我的，觉得好像当妈都应该这样。
后来我也听说西方教育，把孩子，哪怕很小，
也当做一个人。我做了尝试，我发现比我们传

统对孩子的方法更有益处。千万不要觉得孩
子不会交流之前什么都不懂，他全懂。父母对
孩子说的每一句话都特别重要，为什么？我发
现我的儿子、我的女儿，小时候不会说话的时
候，我传达给他们的信息他们全吸收进去。四
五岁，三四岁可以自己组合语言的时候，全甩
给我了。有些话冷不丁冒出来一句，我说“小
孩怎么会说这种话？”别忘了，是你潜移默化
输入进去的“程序”，他们接受了，只是他们没
有排比、没有整合，当他整合的时候甩给你的
时候，都是大人说过的。为什么说孩子的成长
环境特别重要？这个成长环境，不是简单的起
床以后带孩子到公园转一圈就有环境了，或
者是睡觉睡好就有环境了。不是的，是在家庭
聚会的时候，是在大人不经意喧哗、争吵的时
候，当我们打麻将、谈到社会恶劣环境的时
候，我们从来不背着孩子。所以说，当你有小
孩后，你的声调、你的声音，对孩子各方面影
响都是潜移默化的。孩子不会说话的时候，就
像功能最齐全的小雷达一样，把生活当中所
有的信息都收集进来，慢慢自己整合。所以我
觉得，孩子出生以后，他的成长环境，不要单
单指好的幼儿园、好的公园，不是的，是整个
家庭的语言环境，家庭的交流环境。
很多人觉得我的 !个孩子掉到福窝了。!

个孩子的人生轨迹完全不一样了。!个弃婴，
从医院里抱回来，养到现在。错了，几乎 !个

孩子在穿衣用品上，没有任何名牌的概念。别
人总觉得，金老师你家的孩子上国际幼儿园？
他爸爸是德国人，您是名人，其实没有。有人
说现在的孩子养不起，我说没有，我就让孩子
上离我家最近的公立幼儿园。一个月 #$$$块
钱，三个孩子都搞定了。!$$块钱，一个孩子一
个月。我去幼儿园觉得还好，周边的车不太
多，老师也挺尽责，我觉得可以了。

我还是比较传统的，重点放在我的大儿
子身上，我把他的规矩立好了，弟弟妹妹跟
着老大学，这比你喊有作用。很骄傲地说，!
个孩子养这么大，我从来没有像有的妈妈那
样跟在后面喂饭，我从来没有喂过一次。

就这么一个经验，吃饭了，大儿子说“我
不吃了，我玩游戏。”我说：“现在是吃饭的时
间”。“不嘛，我玩。”我说，“好吧，玩吧”，让他
自己在客厅里玩，我带着弟弟妹妹、阿姨吃
饭。吃完后，他玩好了，饿了：“妈妈我要吃
饭。”我说：“没了，刚才吃饭的时候你说你不
吃，你要玩你的游戏。没问题，妈妈尊敬你，你
认为你不想吃，你想吃游戏，吃吧，你饿了，想
吃饭？饭没了。”孩子哭啊、闹啊。阿姨受不了
了，说给点吃吧。我说不行，饿不死的。闹半
天，他自己进屋了。睡前，母亲的恻隐之心动
了，给他喝杯牛奶。他这一晚上带着饥饿感
睡去了。第二天我不用喊，我说到点吃饭了，
他一下子就坐那儿了。从那以后，没有喂过
一次饭。老大坐着，老二老三会学。孩子看大
人的距离太高了，但是看接近的小朋友，特别
愿意模仿，因为他和我最接近。我在家里就把
老大调教好了，老大不许掉饭粒，不许剩饭。
然后说，“看，哥哥吃得很干净。”小孩看了以
后会模仿，他觉得我也应该那样。从哪里立规
矩？从孩子立规矩开始。

（回南）

女人相夫教子相当于研究生课题
———脱口秀主持人金星在“上海市家庭教育高峰讲坛”第八场讲座上演讲摘录

舞蹈艺术家、脱口秀主持人金星是3个孩子的母亲，现在3个孩子
已经分别15岁、13岁、12岁了。在近日举行的“上海市家庭教育高峰讲
坛”第八场讲座上，她作了主题为“相夫教子，对一个女人来讲，相当于一
个研究生课题”的演讲，分享了她对家庭和孩子教育的观点。
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校园内外 /

与酒店管理结缘
宋天成告诉我们，自己小时候一直

梦想成为一名教师，但最终因为成绩的
原因没有如愿以偿，高考结束后选择了
上海旅游高等专科学校酒店管理专业。
随着时间的推移，在酒店服务行业所获
得的成就感让宋天成开始喜欢上这个专
业。在寒暑假，宋天成有过几次兼职接触
酒店行业的机会，在那段时间里，每当他
帮客人解决一些麻烦的时候，一句谢谢
就会让他觉得自己的所作所为很有意
义。
宋天成说，自己的成绩处于中上水

平。他本人比较喜欢酒店管理专业中的
礼仪规范、礼宾、前台比如 %&'()系统这
么一些课程，“这些课程我的成绩就会比
较高。”他说。

充分准备赢得比赛
在比赛前的准备阶段中，指导老师

不断教授宋天成丰富的专业知识和技
巧，包括西餐宴会摆台的礼仪礼节，服务
时的姿势和与客人的交流，以及调酒方
面的技巧和专注度等。在英语解说方面
也是追求精益求精，咬文嚼字，“我甚至
在比赛前一晚也在分秒必争地练习英语
呢！”宋天成笑着说。
宋天成回忆说，比赛当天他十分紧

张，在开始阶段的慌乱还使他打乱了之

前训练时候摆放餐具的顺序，但在冷静
之后找到了自己的节奏。“在调酒比赛
中，学校里老师教我们的方法技巧和经
验让我能够沉着完成比赛。”宋天成说。
宋天成认为，充分的赛前准备和赛

中及时调整心态是能够获得一等奖的关
键所在。“准备过程中中心装饰物的精心
制作，以及比赛之前老师对我的鼓励都
让我充满自信，我很感谢整个团队的付
出。”宋天成表示。

新起点#不忘初心
回顾这次比赛，宋天成表示，比赛带

给自己的不仅是一等奖的荣誉，最重要
的是这次特殊的经历：历时两个月的训
练还有比赛时候对压力承受方面的考
验。“有志者事竟成，努力了不一定能成
功，但是不努力一定没有回报，我想在之
后的酒店生涯发展里，这是个新的起
点。”他说。
通过两年半的学习，宋天成对酒店

管理也有了自己的理解，他觉得酒店行
业里至关重要且必须拥有的是对客人的
尊重以及尽可能的给予客人帮助，而不
是表面上的微笑、鞠躬或是问好，需要更
多的热情、意识和态度。谈及今后的规
划，宋天成表示会向礼宾前台这一块发
展。“我相信只要拥有对酒店服务的热情
和谦恭的态度不减，一定会有所成。”他
说。 郜阳

! ! ! !在信息高速发展的当下，楼宇自动化系统也被
广泛运用到了世界各处。近年来，我国楼宇面积呈
大幅增长之势，开拓楼宇行业的发展空间、积聚经
济要素、提高产业内涵与档次成为当务之急，而楼
宇自动化系统能够通过有效的监控与管理实现这
一发展需求。正是出于对智能楼宇的爱好，三个少
年结识在了一起。

耿国梁$平日积累收获经验
耿国梁来自上海电子信息职业技术学院的通

信与信息工程系，主修楼宇智能化工程技术专业。
两年前的一次机缘，他加入了系通信工程学生工作
室。“在工作室我得到了专业老师的精心指导，以及
真实项目工程施工的锻炼，在专业技能上有了很大
的提升。”耿国梁说。

平时耿国梁积极参加工作室内的各种工程项
目，在这期间积累了大量的实战经验，让他真切体
会到把书本中学到的理论知识应用于实践是多么
地重要和不易。“实践过程中会碰到很多困难，而解
决这些困难所获得的经验是最宝贵的。同时在工作
室内的大量项目中与同学一次次的协同工作教会
我如何与人充分有效地沟通，也在比赛中给我带来
了巨大的帮助。”他说。
在赛前，耿国梁所在的团队经过了三个月的集

训，为之后的比赛打下了基础。高强度训练积累的
经验让耿国梁在赛场上冷静排查出所有故障，完成
赛题要求避免了出现重复操作和返工。“比赛的荣
誉终究会过去，但是在这过程中得到的经验和知
识，以及赛场上体现出的坚毅、冷静的品质，将会陪
伴我一生。”耿国梁说道。

康韦臣$坚持训练换来成功
在康韦臣看来，全国技能大赛是一个绝佳的实

践平台，于是他选择报名参加预选并顺利通过。在
最初阶段，整个团队花了两周的时间熟悉、掌握整
套设备，并通过对比和分析，确定哪一位队员适合
什么任务。随着时间的推移，团队的训练频率也逐
步提高，每次也都认真分析每个节点的情况并制定
改进的方案。针对自己的薄弱环节，团队成员也专
门进行了加强训练。康韦臣负责任务的接线比较
多，他就抽出时间苦练接线，一根两根，一捆两捆，
直至再也没有可以拿来练习的废线。器件的安装环
节也至关重要，所指导老师特意找来一块木板，给
队员们用来练习拧螺丝，到比赛前夕，木板上钉满
了队员们练习的长螺丝。
“练习对于实际操作而言，实在是太轻松了。这

次比赛让我真正从意义上体会到了什么叫‘台上十
分钟，台下十年功’。这让我更加坚信现在的汗水终
将换来未来丰硕的果实。”康韦臣最后说道。

张辉$不断学习克服难题
张辉也是电子信息职业技术学院楼宇智能化

工程技术专业的学生。今年 !月，他被选中参加
*$#+年全国楼宇自动化系统安装与调试高职组的
比赛。张辉是该专业二年级的学生，只学习过综合
布线以及视频监控，对于对讲门禁只是略知皮毛，
对于本次比赛所涉及的其他知识则知之甚少。
为了克服这种种难题，团队开始了每天早 !时

晚 "时的训练，双休日也练习接线绕线等。“本届比
赛时间从 ,小时缩短到了 -小时，我们从零开始，
先是模仿原版接线，后来发现其中错误并加以改
进，从而让线路变得更加清晰。”张辉说。两位指导
老师也尽心尽责，利用操作练习的间隙，尽可能将
相关知识教授。经过 !个月魔鬼式的训练，团队已
经可以在规定的时间内完成项目操作。
张辉今年就要实习了，希望能够将这次比赛中

看到的、学到的知识运用到实习中去。 郜阳

用真心做好酒店服务 团队协作共筑智能楼宇
耿国梁 康韦臣 张辉
上海电子信息职业技术学院

获奖

全国技能大赛楼宇自动化系统安装与

调试赛项一等奖

宋天成
上海旅游高等专科学校酒

店管理专业

获奖

全国职业技能大赛西餐宴

会服务赛项一等奖

! ! ! !小时候梦想做老师的宋天成，机缘巧
合成了上海旅游高等专科学校酒店管理专
业的一名学生，却在学习过程中爱上这个
行业，经过自己的不断努力和老师的指导，
在今年全国职业技能大赛上大放异彩。


